

le dossier



Colo d'été ou camp d'hiver, c'est du temps juste pour les enfants

Découverte

Quoi de neuf ? La colo !

Faire du cirque, de la radio, du vélo, du "ping", piloter un drone... Les colonies de vacances font leur révolution. Labélisées "apprenantes", souvent limitées à de petits effectifs, elles rivalisent d'originalité pour proposer des séjours ludiques et éducatifs.

T Tedes - Laurence Tissot. Photos - Getty Emmanuel Gireaut, DR

Apurées à la fin du XIX^e siècle en réponse à la misère des enfants des rues, les colonies de vacances sont devenues, au fil du temps, la première expérience de vie collective au grand air, loin du cercle familial. En 2018, elles concernaient 14 % des collégiens de 13 ans, majoritairement issus, comme à l'origine, d'un milieu urbain. En raison du renchérissement du coût des séjours, une étude de l'Insep parue en 2021 indique que les « enfants de colos » garnissent deux fois plus souvent ce tableau que ceux d'ouvriers ». La colo demeure un lieu de mixité sociale et géographique, une façon de s'enrichir par la découverte de l'autre et de l'autre.

GERS

La piste aux étoiles

L'école du cirque "Les Cas du Cirque" intervient chaque semaine auprès d'une centaine d'élèves lotois, avec des ateliers hebdomadaires à Salvie et Dosselle. Le temps des vacances, elle organise une colonie apprenante à Auch, sous le chapiteau de Circa - Pôle national du Cirque. Accompagné de quatre enseignants et éducateurs bénévoles, le groupe d'adolescents assiste à des spectacles et guidé par Florentin de la Cie des Apothicaires, construit un projet présenté au public du

festival d'Auch. Au cours de ce séjour, les jeunes, venus de quartiers prioritaires ou de zones rurales du Lot ou du Tarn-et-Garonne, « découvrent le monde du spectacle vivant, la technique comme l'ambiance. Ils aiguisent leur regard critique », estime Jérôme Cordoba, membre fondateur des Cas du Cirque. À travers un "art qui fédère" et qui stimule "l'envie de créer", le séjour propose une joieuse pratique du "vivre ensemble".

GARD

Immersion anglaise à Castillon-du-Gard

Qui besoin d'aborder les côtes britanniques pour s'imprégner de l'accent de Londres ou de Manchester : installée au cœur du Gard, une colonie



Midi le magazine 7



HISTOIRE

VACANCES POUR TOUS

Inscrites dans la mémoire collective, les colonies de vacances nourrissent la littérature et le cinéma de souvenirs colorés, intimes à la fin du XIX^e siècle par des paternages catholiques ou protestants ou des familles juives. C'est que le plaisir de l'enseignement, alors en vogue au grand air, dans le but de fornir leur santé, à jeunes urbains des classes pauvres, les effectifs doublent et grimpent à 420 000 enfants en 1936, lorsque le Front populaire met en place des comités départementaux de surveillance des colonies de vacances. D'origine de charité, elles deviennent, dans l'opinion publique, des organisations de vacances et recourent dès lors plus durement des fonds internationaux et de l'État. En 1950, lorsque Pierre-Pascal Massénaux évoue le programme des "jolies colonies de vacances", celles-ci sont à leur apogée. Bien encadrées et bénéficiant de structures adaptées, elles dégagent et invitent aux activités de pleine nature plus de 1,35 million de jeunes Français. À la fin des années 2000, près d'1,5 million de mineurs fréquentent les 50 000 centres de séjours de divers organismes de vacances.



ON S'INSCRIT !

CARNET D'ADRESSES

ARTS SCÈNES ET COMPAGNIE
46400 Saint-Crépin | Tel. 05 81 48 01 62
Agenda en ligne : www.artscenesetcompagnie.fr

LES CAS DU CYRQUE
ÉCOLE DU CYRQUE ORGANISATRICE
DE SÉJOURS D'ÉVÉNEMENTS ET D'ATELIERS
Maison des Associations, 46200 Cahors
Tél. 06 88 01 52 40
lescasducyrque@gmail.com

ROCK THE CASBAH
83160 Brans :
contact@sejourrockthecasbah.com
Catalogue sur : www.sejourrockthecasbah.com

PLAY AWAY
ASSOCIATION LINQUISTIQUE ORGANISATRICE
DE SÉJOURS LINQUISTIQUES
Nîmes | playaway.stages@gmail.com
Kevin Jones |
Tél. 06 12 24 09 98

SPORT ET TOURISME
48100 Marvejols | Tel. 07 49 28 62 12
Agenda sur : www.sportisme-et-sport.com

PEP12
Rodez | Tel. 05 65 73 38 20
Catalogue des séjours sur : www.pep12.fr

VIDÉO MAPPING
Colo apprenante à Gérard (65)
28 avril-2 mai | Tel. 05 56 48 16 39
Infos : saintpierre@cabardeaux.fr

APEA
31260 Mazères-sur-Salat
Colos apprenantes et séjours :
www.apea-jeneauze-31.fr

LA LIGUE DE L'ENSEIGNEMENT
Lozère
Catalogue des séjours :
www.ligue42.org

LES FRANCAS
11000 Carcassonne
Séjours sur : www.francasfr.org

LA LIGUE DE L'ENSEIGNEMENT
CÔTE D'AZUR APPRENANT "L'ARTS ÉCLATE !
DU SPORT ET DU NUMÉRIQUE POUR TOUTS"

Tarn-et-Garonne | Tel. 05 63 63 11 63
vpfrance62@orange.fr

VACANCES ÉVASION
34000 Montpellier | Tel. 04 99 13 71 10
www.vaceva.com

GROUPE VALT
31000 Toulouse | Tel. 05 57 81 49 00
groupe@valt.com

TARN-ET-GARONNE

Apprendre à piloter un drone

À partir de la base de loisirs de Saint-Nicolas-de-la-Grave, la Ligue de l'enseignement du Tarn-et-Garonne propose d'apprendre à piloter un drone en compagnie de deux spécialistes de l'image et du son. Avec les images recueillies à la confluence du Tarn et de la Garonne, l'expérience permet de sensibiliser les 10-14 ans aux espaces qui les entourent. « Nous faisons évoluer les séjours en fonction des besoins des enfants », note Cyril Pradel, directeur des colos apprenantes. En 2025, nous allons intégrer la création de chansons et de saynètes afin de développer, de manière ludique, l'expression orale et écrite. » Chaque année, l'association montalbanaise accompagne les premiers départs en vacances de 150 adolescents.

LOZÈRE

Les colos "Ping" de Marvejols

L'épicentre des colos multisports et multivacances lozériennes est un square de Marvejols dédié, en 1984 lors du congrès de la FFTT, au champion pongiste Jacques Secretin. Un Club pongiste, fondé par Jean-Paul Chedanne deux ans plus tard, proposait des activités sportives puis, l'été, des séjours. Après le coup d'arrêt du Covid, l'association remâtit de ses cendres en 2020 sous le nom de Sport et Tourisme. En lien avec l'association montpelliéenne Vacances Evasion, elle propose des colonies de vacances dédiées au tennis de table, le fameux "ping" resté à l'honneur par les Jeux Olympiques de Paris, badminton, tir à l'arc, sports mécaniques, équitation ou des activités nature, encadrées par des animateurs diplômés d'Etat. Habituellement logés au lycée agricole de la Terre Nouvelle, à Marvejols, les derniers séjours se sont déroulés à Saint-Affrique (Aveyron).

LOT-ET-GARONNE

Les "vacances adaptées" de la Ligue de l'enseignement

Organisant depuis 80 ans des colonies de vacances, la Ligue de l'enseignement du Lot-et-Garonne propose de prévaloir d'une solide expérience. Fondée en 1866 par un instituteur alsacien, Jean Mucé, la Ligue de l'enseignement défend les valeurs de la République, au premier rang desquelles la laïcité. Elles se transmettent aussi, précise François Dufour, « à travers les vacances et le loisir ». Chaque année, des centaines d'enfants, venus d'horizons géographiques et sociaux divers, font l'expérience du "vivre ensemble" au travers d'activités sportives et culturelles qu'ils ne feront pas en famille. Les séjours sont organisés dans les centres de vacances que la Ligue détient à Blasimon et Saint-Jean-de-Luz ou bien, pour les séjours ski ou les randonnées d'été, à Artigues La Mongie. « Véritable du vivre ensemble et de la citoyenneté », note son directeur, la colonie favorise l'intégration, dans des séjours "classiques", de jeunes atteints d'un handicap dans le cadre de "vacances adaptées". À raison d'un à trois participants par groupe, bénéficiant d'un animateur qualifié, une quinzaine d'enfants sont concernés chaque été.

HAUTE-GARONNE

Cap sur les Pyrénées

Né à la fin des années 80, une association toulousaine s'est spécialisée dans les séjours à la montagne. Propriétaire de trois centres d'accueil dans le domaine de la Vallée Blanche, à cheval de Peyragudes, Valt (Vacances Apprenantes Loisir Familial) reçoit enfants et adolescents pour des séjours "désos" (on découverte de l'environnement). À 3 000 m d'altitude, décollé de l'hiver la vue sur les sommets donne des envies d'escapade vers les sentiers de randonnées ou les pistes enneigées. Au sein du pôle pédagogique,



En altitude avec Valt | Haute-Garonne



Le MIDI le magazine

HERAULT

Vacances Evasion en grand format

Depuis 32 ans, l'association montpelliéenne n'a cessé de grandir, jouant un rôle majeur dans l'organisation de séjours collectifs à visées éducatives. Depuis



MIDI le magazine 11

• • •

"apprenance" plonge les élèves dans l'ambiance. Fondée il y a 20 ans par Kevin Jones et installée à Nîmes, l'association Play Away emmène son nom à une émission de la BBC destinée aux enfants. Jusqu'en 2011, il est le reflet d'une identité et d'une façon de respirer et d'efface d'abord l'apprentissage de l'anglais. Un déclivé se produit lorsque les adolescents, venus majoritairement d'Occitanie et de la région PACA, découvrent que "30 % du vocabulaire anglais a une origine française et 20 % une racine latine". À Castillon, à deux pas du Gardon, le colo prend un bain anglophone dans lequel "le langage est connecté à l'action, à la vie" et aux rituels quotidiens. Après les cours du matin, l'après-midi est notamment consacré à écrire, mettre en scène et tourner des saynètes que les élèves rapportent chez eux, en souvenir d'une "curiosité mise en éveil".

TARN

En avant la musique avec Rock the Casbah !

À deux pas de Gaillac, dans un parc arboré face à la belle demeure du XVII^e siècle, déambulent des adolescents venus de toutes les familles et genres musicaux : cuivres, bois ou cordes, rock ou classique. Au bout d'une semaine, débutants et

musiciens plus aguerris s'accordent également un concert à la belle étoile. Aux colonnes musicales s'ajoutent des séjours dédiés au cinéma, à la photo, à la danse et au théâtre radiophonique. Une colonie théâtrale itinérante, en cabane ou à cheval, se produisit entre Vauvert et Pézenas. Rock the Casbah se distingue par un fort taux d'encadrement (un animateur pour six participants), assuré par des artistes et des amateurs diplômés à la pratique solide. L'approche artistique, coopérative favorise les synergies et permet de construire un « objet culturel collectif de qualité », indique Patrick Cardet, directeur de Rock the Casbah. Depuis 13 ans, le colo au nom punk n'a cesse de grandir, accueillant plus de 1 850 jeunes venus d'Occitanie (50 %), du reste de l'hexagone et même de l'étranger. Elle suscite des vocations : Clara, Anauxy, Noé, Camille et Pablo, d'anciens "colos", sont devenus animateurs et transmettent, à leur tour, le plaisir de créer ensemble.

LOT

Arts Scènes éveille la créativité responsable

À l'autourme, le jardin participatif du Pré d'Aubier (Saint-Céré), redécouvert à Tam Burton, accueille 300 visiteurs le temps



LES COLOS APPRENNANTES

Dévoilé par l'Etat, le label "Colos apprenantes" a été mis en place en 2020, en réponse à l'évollement généré par la crise sanitaire. Il est attribué à des séjours éducatifs de qualité, encadrés par des personnes qualifiées. Ce dispositif est destiné aux moins de 18 ans, mais peut être étendu pour tout public d'entre eux, une fois de l'Etat, dont le montant peut atteindre, dans certaines conditions, le coût total du séjour. Entre 2020 et 2023, trois cent mille jeunes sont ainsi partis en "colos apprenantes". Lors des vacances scolaires, un large choix de "colos apprenantes" est proposé, en Occitanie, par des associations d'éducation populaire, des collectivités territoriales, des structures privées ou encore des conseils d'entreprise. Spécialement conçues pour accompagner la transition écologique à la vie courante ou aux diverses formes d'art, elles intentent au vaste ensemble, à l'autonomie et à la prise de responsabilité.

Cliquez sur www.jeunes.gouv.fr/cote-colo



Aveyron

Favoriser l'autonomie et la découverte

Depuis plus d'un siècle, l'association aveyronnaise des Pupilles de l'enseignement public (PEPI) se consacre à l'éducation, aux loisirs et à la formation d'enfants ou d'adultes en situation d'exclusion ou de pauvreté. Devenue propriétaire, dans les années 60, de centres d'acariat dans les Pyrénées (Payriocros et La Vignole), des générations d'enfants ont vécu des moments importants de rencontres et d'ouverture sur le monde. « Nos centres ont une histoire, observe Laëtitia Paris, directrice de colonies, des adultes reviennent voir leur lieu de colo, avec une très sincère émotion. » Alors que la crise Covid a accentué la tendance à l'isolement et au repli sur le cercle familial, la colo apparaît comme un vivifiant et nécessaire bol d'air. Pendant une dizaine de jours, elle permet la découverte des autres mais aussi l'apprentissage de l'autonomie, » rappelle Laëtitia Paris. Loin des écrans et du monde virtuel, « les enfants se font des souvenirs, vivent des moments forts et tissent des amitiés. Ils

sont l'opportunité de pratiquer des sports (handball, voile...) et des activités qu'ils ne feront pas en famille. Ce sont des moments à préserver dans le parcours de chaque enfant. »

Aude

La colo où l'on fait de la radio

Fondée en 1944, les Francs et Franches Camarades (Francas) développent l'action éducative locale à partir de leurs antennes départementales. Celle de l'Aude organise une inventive colonie :



"Radio Camp" au cours de laquelle, seize jeunes de 13 à 18 ans, accompagnés par Jacques Moisson, découvrent le monde de la radio et des médias en toute créativité. Pendant cinq jours, les activités de groupe encouragent la collaboration, le partage des idées, la découverte de la diversité culturelle et aboutissent à la création de podcasts. Hébergés au village d'enfants Ribambelle, à Remèze-le-Château, les adolescents, sont au contact d'un riche patrimoine historique ou paysager et d'un vécu d'histoires.

Ariège

De Mazères à Foix en roues libres

Depuis 36 ans, l'association des parents d'élèves du Salaf (APEAD) anime un centre de loisirs et organise des séjours. Des 2020, elle ajoute les "colonies apprenantes" aux activités proposées. De Mazères du Salat jusqu'à Saint-Lizier et Foix, un petit groupe de 10 adolescents, âgés de 13 à 15 ans, part à la découverte en compagnie de Stéphanie Balleret, animatrice jeunesse et intervenante au collège de Salles du Salat. « Hors du cadre scolaire et non loin de chez eux, les jeunes découvrent de très beaux paysages et, sur la voie verte, les vertus de la mobilité douce », estime-t-elle. À l'étape, les cyclistes remontent le fléchage de la mémoire à "la Maison du chemin de la liberté" (Saint-Girons) qui évoque les passages de réfugiés vers l'Espagne pendant l'Occupation. Ils visitent le palais des évêques de Saint-Lizier ou le château de Foix à travers jeux de piste et ateliers. « On en prend plein les yeux ! »

Hautes-Pyrénées

Vidéo, photo et mapping à Germ-Louron

L'association Centres d'animation de Bordeaux, fondée en 1962 par Jacques Chaban-Delmas, regroupe aujourd'hui onze centres dont celui de Saint-Pierre,

labellisé Espace Culture Multimédia par le ministère de la Culture en 1999. « Son ADN, précise Sabine Opałenski, sa directrice, est celui de l'éducation populaire. L'association vise l'émancipation des personnes dès le jeune âge. » Une cinquantaine d'enfants et de jeunes partent chaque année à la découverte d'un lieu et d'une activité. À Germ, dans la vallée du Louron, la colonie apprenante découvrira, au cours des vacances d'avril, un programme très original préparé par Nicolas Louvencourt, artiste en vidéo mapping. Projections architecturales ou fresques lumineuses, cette technologie permet d'afficher des images sur des reliefs. Alternant des jeux de coopération, des activités de nature nature et des ateliers de dessins et vidéos mapping, les adolescents « prennent conscience de la richesse du patrimoine environnemental pyrénéen et de ses fragilités », note Sabine Opałenski.

Depart sur la voie verte de Saint-Girons à Foix | Ariège

